

La matanza de Makerere

TABAN, hijo de Amin, estaba inscrito en la Universidad de Makerere. Taban es inútil para cualquier disciplina. Aterraba la Universidad con su pistola, con sus guardias de "corps", con sus asaltos a las muchachas. Los estudiantes pidieron a Amin, por medio del vicerrector, que retirase su hijo. Amin ha respondido con dos ataques sucesivos a la Universidad: hay cien muertos, de quinientos a setecientos heridos graves, y unos mil heridos menores. Estudiantes violadas, senos cortados. Es la última brutalidad de un tirano a quien se dice ya condenado, pero que sigue en el poder.

Las dificultades de Amin con la Universidad son antiguas. Es el mayor foco de oposición. Amin —que, sin embargo, es doctor "honoris causa", pese a su semianalfabetismo— detesta la Universidad y los universitarios. La matanza actual tiene precedentes. El 23 de enero, un capitán de Amin fue a inspeccionar la instrucción militar que se daba a los universitarios que debían desfilar en el V Aniversario de la instalación en el poder del tirano. Insultó a los estudiantes, presumió de haber tenido relación sexual con todas las muchachas de la Universidad y dijo que la Universidad debía cerrarse, porque sólo servía para producir idiotas. Uno de los estudiantes le abofeteó y el ca-

pitán le mató en el acto. Los estudiantes protestaron, pero Amin ascendió al oficial diciendo que se había comportado "como un buen soldado". El 5 de marzo, el oficial se presentó en un baile de estudiantes. Uno de ellos, de tercer curso de Derecho, bailaba con una enfermera: el oficial ordenó a sus soldados que se la llevaran. Los estudiantes intentaron resistir, y los soldados mataron al acompañante de la muchacha. Al día siguiente hubo una manifestación de estudiantes: la primera manifestación contra el régimen. Llegaron a unirse 30.000 personas.

Las vacaciones interrumpieron las hostilidades. El curso ha comenzado de nuevo, y los estudiantes han encontrado sus locales ocupados en permanencia por las bandas de Amin. Y con su hijo Taban ocupando una vivienda en la Universidad, y matriculado para estudiar ingeniería, que luego ha cambiado por lingüística. Taban no tiene ningún título, ni estudios previos. Antes de la ascensión al poder de su padre trabajaba como mecánico de bicicletas. Amin lo envió a la URSS para que estudiase la carrera de ingeniero aeronáutico: A pesar del interés político de Moscú, Taban fue devuelto en noviembre a su padre, porque no se podía sacar el menor partido de él. Taban

acudía por las noches a las residencias femeninas, y pistola en mano y flanqueado por sus guardaespaldas, elegía una estudiante y se la llevaba a su dormitorio. El martes de la semana pasada, los estudiantes presentaron una protesta al vicerrector. Amin ha respondido con una matanza. El mismo día envió sus soldados al campus: entraron disparando y mataron en el acto a seis estudiantes. Los demás fueron obligados a tenderse en el suelo, mientras los soldados violaban a las muchachas. Si alguna intentaba resistirse, le cortaban los pechos. Otros estudiantes fueron arrojados desde las ventanas. La acción duró todo el día, y la Universidad permaneció cercada. Se impidió todo tratamiento médico de los heridos. Un médico británico que intentó atender a los estudiantes fue detenido y no se ha vuelto a saber más: se teme que ha sido ejecutado. De quinientos a setecientos estudiantes fueron llevados por soldados, y se ignora qué ha sido de ellos.

Al día siguiente se realizó un segundo asalto, dirigido por el propio Taban, al frente de doscientos soldados: se repitieron las matanzas y las violaciones. Más tarde se presentó el ministro de Defensa para comunicar al rector que Amin había dado órdenes de que se ce-

rrase la Universidad, porque es "un foco de disturbios".

Amin es trágicamente célebre. Sus frases y sus chistes le han convertido en un payaso; pero es un payaso trágico. Idi Amin Dada era el brazo militar del presidente Obote: aprovechando la ausencia de éste en la conferencia de la Commonwealth, en Singapur, dio un golpe de Estado el 25 de enero de 1971 y ocupó el poder. Uno de sus primeros actos públicos fue una matanza (después de haber suspendido todas las garantías constitucionales, como es costumbre); la exterminación de la tribu Langui, a la que pertenecía el presidente Obote. Entre sus víctimas estaban el general Hassan, que había sido jefe de Estado Mayor; un ex ministro, varios coroneles, profesores, periodistas. Las matanzas fueron precedidas de torturas. No han cesado desde entonces las ejecuciones, las expulsiones en masa —todos los ciudadanos de origen asiático, miembros de la Commonwealth: sus propiedades fueron incautadas—, las torturas. Amin cerró la Embajada de Israel y expulsó a todos los israelíes: se apropió de las instalaciones hechas por Israel —unos 20 millones de dólares— en su territorio. Una hostilidad creciente hacia Idi Amin en las

Petróleo

OLOR DE SUBIDA DE PRECIOS

VARIOS países productores de petróleo están ejerciendo presiones considerables sobre los demás, especialmente sobre Arabia Saudí, para establecer una "nueva política de precios", frase tras la que se oculta la inevitabilidad de nuevas alzas. Alegan como razón principal que hay mucha demanda en el mercado. La recuperación económica de Estados Unidos, de Japón y, en menor medida, de algunos países de Europa occidental, es una de las razones del aumento de demanda. Otra es la sequía en Europa, que, al reducir la fuerza eléctrica producida por electricidad, ha exigido acudir a reservas de energía de otra índole. Estos países insisten en que esta recuperación económica de parte del mundo occidental no debe resultar inútil para los vendedores de petróleo: deben ellos también participar. Sobre todo algunos que, a pesar de las alzas de precios, tienen déficit en su balanza de pagos y están pidiendo créditos, como Venezuela o Qatar. El bloque completo tiene en la actualidad un déficit de 277 millones de dólares en el primer cuarto del año.

No es este el caso de Arabia Saudí, que en el año anterior tuvo un superávit de 17.000 millones de dólares, que invirtió totalmente en Europa y otros países occidentales, y que de alguna manera desea mantener a flote la economía europea. Arabia Saudí se fijó a sí misma un límite de producción de 8,8 millones de barriles diarios, y está a punto de alcanzar ese límite: los países partidarios del alza de precios insisten en que está consiguiendo mantener sus ingresos a costa de aumentar poco a poco la producción y poner en peligro sus reservas. Por dos veces, en la conferencia de Viena y en la de Bali, Arabia Saudí ha contenido las demandas de sus compañeros, incluso amenazando con desbordar su producción e inundar el mercado para contener los precios que los demás quieren hacer subir. Pero es posible que no quiera mantener esa política mucho tiempo. Se le recuerda que se había convenido mantener los precios únicamente mientras no hubiera nuevos indicios de crecimiento de la inflación en Occidente. La inflación no se ha contenido, y las adquisiciones de los países productores en Occi-

dente han subido de precio, lo cual es la causa de su déficit y de la necesidad de aumentar la producción de Arabia Saudí. Esta era partidaria de bloquear los precios hasta 1980, y aumentarlos paulatinamente durante toda esa década. Puede cambiar de opinión.

Según los expertos en asuntos de petróleo, los precios pueden comenzar a subir hacia el invierno próximo, y continuar elevándose durante los siguientes doce meses. La demanda invernal es más alta y será el momento en que el mercado requiera aumentos en el consumo.

La repercusión en la economía europea puede ser grave, sobre todo si, como se espera, hay problemas sociales como consecuencia de haber residenciado en las clases desfavorecidas el precio de la inflación y la escasez de materias primas. Puede haber también peligro para un Tercer Mundo no productor de petróleo, que sufrirá indirectamente las nuevas alzas en todos los precios, sin más posibilidad que la de intentar revalorizar sus materias primas, repercutiendo así de nuevo sobre la economía general de Occidente.